

CONFERENCIA INTERNACIONAL: PRESUPUESTO BASADO EN RESULTADOS
PALABRAS DE APERTURA – AXEL VAN TROTSENBURG
DIRECTOR DEL BANCO MUNDIAL PARAMEXIO Y COLOMBIA

Señor Secretario de Hacienda y Crédito Público, Agustín Carstens, compañeros y amigos de las otras organizaciones convocantes, señoras y señores:

Buenos días a todos y todas los presentes. Es para mí un verdadero honor estar con ustedes en la apertura de esta Conferencia Internacional sobre Presupuesto Basado en Resultados.

Me siento honrado con la presencia del Señor Secretario Carstens en esta Conferencia. Su presencia, Señor Secretario, evidencia el fuerte compromiso que la Administración Pública mexicana tiene con la mejora del desempeño de los programas de gobierno y con la obtención de los resultados que amplios sectores de la sociedad mexicana están demandando. Es para nosotros, en el Banco Mundial, un verdadero privilegio poder acompañar a México en este compromiso.

Como todos sabemos, México enfrenta importantes desafíos que impiden que el país pueda desarrollar su pleno potencial de crecimiento. Presupuestar en base a resultados ayudará a no sólo a elevar la eficacia de los programas de gobierno -lo cual es una tarea impostergable-, sino a mejorar la calidad del gasto público, lo cual es primordial.

En otras palabras, es necesario y urgente producir mejores resultados con los recursos con que se cuenta, para así elevar los niveles de confianza que los ciudadanos tienen en las instituciones públicas – lo que en última instancia se traduce en mayores niveles de recaudación impositiva, proveyendo los recursos necesarios para realizar más y mejores inversiones. En definitiva, hablamos de construir un “circulo virtuoso”.

El Presupuesto Basado en Resultados puede ser una herramienta efectiva para mejorar la calidad del gasto público. Pero su implementación no es fácil, requiere tiempo e implica un profundo cambio de cultura hacia el interior de la administración pública. Como vamos a tener oportunidad de ver durante esta conferencia, contar con un esquema de coordinación horizontal entre instituciones de la administración pública y vertical entre los niveles de gobierno – sobre todo en países federales – es fundamental. La existencia de mecanismos de cooperación entre las “secretarías de hacienda” y el resto de las instituciones de la administración pública constituye una piedra angular en la construcción del Presupuesto Basado en Resultados.

Los desafíos que enfrentamos para la implementación de la agenda de resultados no podrán ser resueltos en una conferencia de dos días. Por el contrario, transformar la administración pública y establecer un fuerte énfasis en desempeño involucra un proceso de transformación importante. Estoy seguro que esta conferencia puede aportar ideas importantes. Pero el camino por recorrer es largo.

Durante la Conferencia, tendremos oportunidad de ver una amplia diversidad de casos y experiencias. Veremos que no hay soluciones mágicas y que es necesario adaptar las lecciones aprendidas a las realidades locales. En este sentido, se hace más que importante poder combinar una agenda ambiciosa que responda a las demandas de la ciudadana por mayores y mejores resultados, con una alta cuota de realismo, teniendo en claro que este proceso lleva tiempo y requiere un profundo cambio cultural. México no parte de cero. Durante los últimos años hemos sido testigos de importantes avances en la agenda de resultados. El establecimiento del Sistema de Evaluación del Desempeño es un buen ejemplo de esto.

La organización de esta conferencia fue una tarea apasionante. Tuvimos oportunidad de trabajar de la mano con el resto de las organizaciones convocantes y en constante coordinación con nuestros colegas en la Secretaría de Hacienda. De especial importancia fue contar con un Grupo Asesor de nivel internacional con quien nos reunimos el mes de marzo. No quiero dejar pasar esta oportunidad para agradecer a los miembros del Grupo Asesor por el excelente trabajo y la dedicación que han puesto para el éxito de esta Conferencia.

Somos concientes del interés que otros países tienen sobre la experiencia mexicana. Conocemos el interés que México tiene sobre las experiencias de otros países de la OCDE así como sobre los desarrollos que se viene dando en otros países de América Latina y el Caribe. Poder sistematizar y compartir estas experiencias es una tarea de vital importancia para el Banco Mundial. Es por eso que en conjunto con la Subsecretaría de Egresos hemos publicado una serie de notas sobre la calidad del gasto público, que tendrán oportunidad de recibir durante esta Conferencia. También, en pocas semanas, estaremos publicando un libro sobre Presupuesto Basado en Resultados que recogerá las principales contribuciones de los panelistas durante este evento.

Por último, quiero agradecer profundamente a la Secretaria de Hacienda y Crédito Público – y especialmente al Señor Subsecretario de Egresos, Dionisio Perez-Jácome – el haberse embarcado en este proceso conjunto. Cuando comenzamos a pensar la posibilidad de organizar una conferencia internacional sobre este tema en México, no anticipamos la abrumadora respuesta que íbamos a tener. Déjenme contarles que entre ustedes aquí presentes, hay más de 800 participantes, provenientes de 41 países de todas las regiones del mundo. El liderazgo de la Secretaría y la participación activa de nuestros amigos del Banco Interamericano de Desarrollo, la OCDE, la Cooperación Británica y el CIDE han sido elementos fundamentales para que hoy este mos todos aquí reunidos.

Viendo la agenda que tenemos por delante, estoy seguro que los próximos dos días serán muy enriquecedores. No sólo por las experiencias que tendremos oportunidad de compartir, pero sobre todo por la identificación de nuevos desafíos con los que nos toca vivir en la construcción de una sociedad más justa y equitativa.

Muchas Gracias!

